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近日，国内首个集装箱式展览“平
行宇宙”科幻主题展在中国科技馆开
幕，全方位呈现我国科幻产业发展现
状，同时运用丰富多彩的互动体验激发
大众对科学的兴趣。

图为主题展吸引了众多观众前
来体验参观。 本报记者 周维海摄

集装箱里

科幻游

◎实习记者 代小佩 刘蓉蓉
本报记者 寇 勇 滕继濮

奋斗百年路 启航新征程

◎本报记者 雍 黎

奋斗百年路 启航新征程
·脱贫攻坚答卷

科技日报昆明 2月 18日电 （记者赵汉
斌 通讯员陈艳）记者 18 日从中国科学院云

南天文台了解到，该台与美国亚利桑那大学

研究人员合作，发现光学波段的信号可以作

为探测热木星大气逃逸的探针。国际著名期

刊《天体物理杂志快报》发表了这一成果。

早在 2003 年，人们通过观测远紫外波

段的信号，发现离主星很近的热木星大气中

处在低能态的较冷氢原子以一种剧烈的形

式向外逃逸。这种逃逸可对行星演化造成

严重影响。

“近几年，人们在光学波段成功探测到行

星大气中较热氢原子对主星遮挡时产生的微

弱吸收信号，如氢的光学波段透射光谱。”云

南天文台郭建恒研究员说，然而研究者一直

缺乏有力的模型，来论证这些较热的氢原子

产生的吸收信号与大气逃逸之间的关系。

郭建恒与博士研究生闫冬冬以及亚利桑

那大学黄辰亮博士等人合作，基于自主开发

的流体动力学逃逸大气模型和辐射转移模

型，在细致地计算了冷热氢原子的分布后，模

拟了热木星 WASP-121b 在不同观测时刻光

学波段透射光谱的数据。研究表明，这颗行

星周围存在数量巨大的逃逸中性氢气体，每

年损失物质以 10 万亿吨计。这些被行星抛

射的物质中，热氢原子的速度比声速更快，并

造成了光学波段的吸收。这也说明，光学波

段的信号可以用作探测大气逃逸探针。

进一步研究发现，行星大气在不同时刻

的吸收水平变化，反映了主星不同的活动特

性，恒星更强的活动水平可导致行星大气更

深的吸收。这一发现有助于更好地理解主星

活动性对行星大气逃逸的影响。

光学波段信号可当探测热木星大气逃逸探针

2 月 17 日 ，感 动 中 国 2020 年 度 人 物 名

单公布，有“当代愚公”之称的重庆市巫山

县竹贤乡下庄村支书兼村委会主任毛相林

入选。

这个有着 43 年工作经历、29 年党龄的

党员，带领村民耗费 7 年时间，在绝壁上凿

出一条“天路”，改变了下庄与世隔绝的状

况。公路修通后，他又带领村民发展柑橘

等产业脱贫，如今，这条路已被拓宽、加固，成

了致富路。

走出“井底”凿出天路出天坑

“下庄像口井，井有万丈深；上山鼻杵路，

下山腿发怵；来回走一趟，眼花头又昏。”重庆

巫山县流传的“顺口溜”这样形容下庄村。

老下庄村坐落在巫山县竹贤乡的大山深

处，四周高山绝壁合围，从“井口”到“井底”，

垂直高度达 1100 多米，因而得名“下庄”。全

村 4个社 96户近 400人住在“井底”，外出只有

一条在绝壁上的羊肠小道，到县城要走 3 天，

世世代代几乎与世隔绝。

“井底之蛙，没有出路。要有出路，必须

发扬愚公移山的精神，问天要路。”1997 年，

作为原下庄村党支部书记兼村委会主任的

毛相林在去县城开会途中，看到以前同样闭

塞贫困的邻村通了公路、亮了电灯、看上了

电视，深受触动，下定决心要带领村民凿山

修路。

那时，下庄村的路还没有列入全县规划，

村民们不敢想象，甚至说他“疯了”，但他没

有泄气，耐心地动员村民。“山凿一尺宽一

尺，路修一丈长一丈，就算我们这代人穷十

年、苦十年，也一定要让下一辈人过上好日

子。”村民杨亨双说，20年过去了，他还记得毛

相林这句话。

修路无资金，毛相林带头自掏腰包，发动

村民东拼西凑，并给上级写申请打报告；修路

无机械设备，他就带领村民们腰系吊绳，用钢

钎、大锤、锄头和双手，以最原始的方式步步

向前凿进。

在建造过程中，先后有两名年轻人被滚

落的巨石砸中身亡。这让曾经无比坚定的毛

相林，有了动摇。在黄会元的灵堂上，全村人

悲痛不已时，黄会元 72岁的老父亲站出来说：

“我儿子死了，但他死得光荣，这路更要修，不

能再让后人们受苦！”

毛相林含泪问村民要不要继续修路，在

场的村民们大声喊出“修”，纷纷举起手，这让

毛相林坚定了信心，第二天又向大山发起了

挑战，再没有退缩。

2004年，前后耗时 7年，一条 2米来宽、全

长 8公里的绝壁天路终于修通，下庄村从此结

束了与世隔绝的历史。

百折不挠 闯出脱贫致富路

有路只是第一步。当时村里基础设施还

很薄弱，大多数人还在贫困线上徘徊。

（下转第二版）

“当代愚公”毛相林 绝壁凿出致富路
新华社北京 2月 18 日电 国务院总

理李克强 2 月 18 日主持召开国务院常务

会议，听取 2020 年全国两会建议提案办

理情况汇报，要求汇聚众智促进做好政

府工作、推动经济社会持续健康发展。

会议指出，办理全国人大代表建议

和政协委员提案，是政府履职为民的内

在要求，是凝聚共识做好政府工作的制

度性安排。去年，面对建议提案数量增

多、办理时间短等情况，国务院各部门克

服疫情影响等多重困难，创新和完善办

理工作机制，共牵头办理全国人大代表

建 议 8108 件 、全 国 政 协 委 员 提 案 4115

件 ，分 别 占 建 议 提 案 总 数 的 88.3% 和

84.9%。通过办理建议提案，各部门共采

纳代表委员意见建议约 3700 条，出台相

关 政 策 措 施 约 1500 项 ，有 力 推 动 了“ 六

稳”“六保”工作，促进了脱贫攻坚、健全

公共卫生应急管理体系、解决民生领域

难题等相关工作，为统筹推进疫情防控

和经济社会发展、完成全年目标任务发

挥了积极作用。会议要求，对已采纳的

意见建议要持续抓出成效。

会议指出，今年全国两会在即，要围

绕贯彻党的十九届五中全会精神和中央

经济工作会议部署，把听取代表委员意

见建议、办理建议提案作为政府工作重

要内容，融入政府决策和政策措施落实

中，确保全面建设社会主义现代化国家

开好局、起好步。一是认真做好全国两

会期间听取和收集意见建议有关工作。

各部门负责人在参加列席旁听时，要认

真听取代表委员意见建议。各部门要积

极拓展网络、热线值班电话、视频连线等

多 种 方 式 ，与 代 表 委 员 开 展 无 障 碍 交

流。二是围绕贯彻落实党中央、国务院

决策部署，把办理建议提案与推进各项

业务工作紧密结合起来。对代表委员的

意见建议要认真研究，有的要吸收到政

府 工 作 报 告 和“ 十 四 五 ”规 划 纲 要 修 改

中，有的要充实到今后的相关工作或政

策储备中，将代表委员的真知灼见吸收

转化为做好政府工作的实招硬招。三是

进一步提高办理建议提案的质量。研究

重点工作、开展专题调研时要主动邀请

相关代表委员参加，结合办理工作推动

解决重点难点问题。对代表性强、关注

度高的建议提案，要集中力量研究办理、

重点突破。对建议提案涉及的屡提难解

的突出问题，要制定专项工作方案集中

攻坚。对办理难度大、涉及地方的建议

提案，要建立部门与代表委员、地方联动

机制，共同推进办理。四是压实责任，建

立办理台账，明确时限，及时办结。办理

过 程 中 要 主 动 向 代 表 委 员 介 绍 工 作 进

展，及时反馈和解释答复内容。五是国

办要加强对办理工作的统筹协调和监督

指导。各部门要认真总结行之有效的经

验做法，推进办理工作制度化、规范化。

进一步做好建议提案办理相关信息公开

工作，接受代表委员和社会监督。
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图文
New年说牛

挥别庚子鼠年，我们迎来辛丑牛年。在牛的身上，不仅有埋
头苦干、勤劳奉献的实干形象，也有取长补短、不断进取的科学
精神！那么你知道有哪些科学家也属牛吗？在科学界，牛年有
哪些牛人牛事？博物馆里珍藏的牛文物都有何来头？快来扫描
二维码，和《科技日报》一起“New年说牛”。

科技日报讯 （记者吴长锋）记者从中国

电科 38 所获悉，在 2 月 17 日召开的第 68 届国

际固态电路会议（ISSCC 2021）上，该所发布

了一款高性能 77GHz（吉赫兹）毫米波芯片及

模组，在国际上首次实现两颗 3发 4收毫米波

芯片及 10 路毫米波天线单封装集成，探测距

离达到 38.5 米，刷新全球毫米波封装天线最

远探测距离纪录。

该款芯片在 24毫米×24毫米空间里实现

了多路毫米波雷达收发前端的功能，创造性地

提出一种动态可调快速宽带 chirp信号产生方

法，并在封装内采用多馈入天线技术，大幅提

升了封装天线的有效辐射距离，为近距离智能

感知提供了一种小体积和低成本解决方案。

此 次 发 布 的 封 装 天 线 模 组 包 含 两 颗

77GHz毫米波雷达芯片，该芯片面向智能驾驶

领域对核心毫米波传感器的需求，采用低成本

CMOS（互补金属氧化物半导体）工艺，单片集

成 3 个发射通道、4 个接收通道及雷达波形产

生等，主要性能指标达到国际先进水平，在快

速宽带雷达信号产生等方面具有特别优势，芯

片支持多片级联并构建更大规模的雷达阵

列。基于扇出型晶圆级封装是封装天线的一

种主流的实现途径，国际上的大公司都基于该

项技术开发了集成封装天线的芯片产品。

下一步，中国电科 38 所将对毫米波雷达

芯片进行进一步优化，根据具体应用场景提

供一站式解决方案。

ISSCC被认为是集成电路领域的“奥林匹

克盛会”，于1953年由发明晶体管的贝尔实验室

等机构发起成立，在60多年历史中，众多集成电

路史上里程碑式的发明都在这里首次亮相。

国产77吉赫兹毫米波芯片封装天线测距创纪录

“敌进我退，敌驻我扰，敌疲我打，敌退我

追，游击战里操胜算；大步进退，诱敌深入，集

中兵力，各个击破，运动战中歼敌人。”第一次

反“围剿”战争前夕，毛泽东写下了这副对联，

标志着红军作战原则的初步形成。

这副对联写于江西省赣州市宁都县小布

镇。宁都，中国客家民俗文化之乡，是第一次

至第三次反“围剿”红军集结地、指挥中心和

主战场之一，第四次反“围剿”巩固后方，也是

第五次反“围剿”后方基地、阻击地、最后被迫

放弃的核心根据地之一。

日前，记者来到宁都县翠微峰下，走进全

国唯一一所全面反映中央苏区五次反“围剿”

战争的军事纪念馆——中央苏区反“围剿”战

争纪念馆，并从中了解到“一部半电台”和“无

盐汤”的历史。

红军有了“一部半电台”

馆内，一部残旧的电台引起一行人好

奇。中央苏区反“围剿”战争纪念馆宣教部副

主任夏邦鑫介绍，这部无声的电台诉说着红

军无线电通信事业从无到有的历史。

1930 年 10 月，蒋介石调集 10 万兵力，向

中央苏区根据地发动第一次“围剿”。12月 30

日，在龙冈战役中，红军歼灭了国民党第十八

师，活捉了师长张辉攒，缴获了一部电台。在

追击国民党军第五十师时，又歼敌一个多旅，

再次缴获一部电台。

由于当时红军不识电台为何物，将其中

一部砸坏，导致只能收不能发报，于是有了

红军历史上“一部半电台”的故事。正是这

“一部半电台”，开创了人民军队的无线电通

信事业。

十分重视军队现代化建设的毛泽东和朱

德，利用缴获的“一部半电台”在宁都县小布

镇的龚氏家庙、陈家土楼架设了第一部无线

电侦察台，成立了第一支无线电通信队，开办

了第一期无线电训练班。

无线电通信队成立 3个月后，红一方面军

利用侦察台监听到的情报，歼灭国民党第二十

八师，并缴获一部100瓦特的电台，靠这部大功

率电台，中央苏区与上海党中央取得联系。

第二次反“围剿”战争中，红军利用无线

电台掌握了敌人的行动方向、退却路线、到达

位置、指挥命令等情报，连续作战 15 天，横扫

700里，五战五胜。 （下转第二版）

江西宁都：反“围剿”战争的烽火在这里燃烧

“在药物或疫苗研发过程中，需要通过动

物模型代替临床病人，来筛选和评价药物、疫

苗。而如果没有合适的动物模型，就无法进

行研究，对防止疾病感染将是很大障碍。这

次对新冠病毒的研究，得益于我国率先建立

动物模型（如小鼠、恒河猴等），开展传播途

径、发病机理、药物筛选、疫苗评价等研究，发

挥了科技抗疫的先锋力量。”2 月 17 日，全国

政协委员、中国食品药品检定研究院岳秉飞

研究员在接受科技日报记者专访时表示。

2020年两会期间，岳秉飞呈交“建立国家

人类疾病动物模型创新中心”“高等级动物生

物安全实验室建设”提案。随之，相关部门迅

速响应，将建立国家动物模型技术创新中心

提上日程，特别是以中国医学科学院医学实

验动物研究所为牵头单位，对新冠疫苗研发

评价起到高效推动作用。

夯实新冠疫苗研发基础研究

岳秉飞介绍，据不完全统计，超过 80%的

诺贝尔生理与医学奖成果依赖于动物模型资

源或技术创新，100%的新药研发依赖于动物

模型。掌握动物模型关键技术与资源，犹如

掌握未来生物医学科技竞争的战略资源，掌

控原创药物研发的“试金石”，控制生物医药

经济发展的“命脉”。

那么，在新冠疫苗研发中，动物模型发挥

着怎样的作用？

“动物模型的作用，贯穿于疫苗研发的始

终。没有合适的动物模型，疫苗的免疫机制

和有效性无从谈起。”中国医学科学院医学实

验动物研究所所长、研究员秦川指出。

秦川解释道，动物模型，其实就是实验室

里的特殊“病人”，是得了人的病的动物，它们

就是模拟人的疾病的动物。在建立动物模型

的过程中，我们要研究人类疾病病因和发生

发展机制，再研究和分析每种动物与人的生

物学差异。根据这些基础研究，模拟疾病病

因，选择适合的动物，采用各种技术使动物得

上人的病，成为动物模型。

比如，针对这次新冠肺炎，建立动物模

型，才能研究病毒如何感染、如何在体内复

制，机体如何发病，病毒如何传播等，搞清楚

这些才可以筛选药物、抗体和疫苗。可以说，

建立动物模型是疫苗研发至关重要的基础研

究工作。

（下转第二版）
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